

2023.7.14. 金 章

伊賀市美術博物館建設準備委員会

委員長 藤田真一様

本委員会開催にあたり、ご提案申し上げますので、よろしくご検討願います。

昨日の委員会にて「新しい芭蕉翁記念館の建設に係る検討の経緯」について事務局からご報告がありました。(別添・一覧表にまとめてみました。)

私はこの件に対しての意見を申し上げます。

1・1994年6月から2013年9月12月の答申に至るまで約29年間に涉り、4回の  
「芭蕉翁記念館事業計画検討委員会」が開催されています。

2・検討の内容はかなり議論され、具体的なプランに至る精度の高い、内容のある答申であると思います。

3・これがなぜ4回にわたるまで繰り返されていたのか?行政側の真剣な説明を求めたいと思います。  
(行政の怠慢だと思います)

『意見だけを聞いて、実行できない伊賀市!』ですか。

4・諮問⇒検討委員会⇒取りまとめ⇒答申・・・受けた市長の回答は「誠意ある具体的な内容ではありません。

※市長の諮問は大変重要で重みのある件です、この諮問内容を具体的に検討する委員さんはそれぞれの専門分野で活躍をされている経験豊富な方なのです。

※答申内容を見せて頂きましたが、詳細に至るまで大変丁寧によくまとめられています。

5・答申に対して行政側の対応について

答申内容を精査し、「何が課題・問題なのか」「それを解決する手立ては何か」「いつまでにするのか」などを、答申に対して市長は委員長に「文書で回答」すべきだと思います。

6・本件は過去4回開催され、市長交代3名、委員長交代3名、市と担当者は無数人?

過去のことを言うのではありませんが、「行政のトップ・担当者」が何人変わろうとも  
行政は「連続・継続が基本」であるべきです。何回も同じことを繰り返すなんては、まったく無駄な  
コストをかけた、不効率な経営をしています。

・今は令和元年に「伊賀市文化振興条例」が施行されました。

7・本件を進める前に、「芭蕉翁記念館事業計画検討委員会」の過去の経緯をもう一度整理しておく必要  
があると思います。

なぜ必要か「これだけ時間をかけた重要な案件を、今回“美術館、博物館”と一緒にまとめる」作業でよ  
いのかを議論すべきだと思います。

★参考に

H27.11.6 伊賀市企画振興部文化交流課 資料6-7-1

(仮称)芭蕉翁記念館整備に係る経緯について

以上よろしくお願ひ致します。

2023年7月11日

中村忠明



# (仮称)芭蕉翁記念館整備に係る経過について

## 資料6-7-1

H27.11.6 伊賀市企画振興部文化交流課

### なぜ新記念館が必要か？

現在の芭蕉翁記念館は昭和34年10月、(株)間組社長神部満之助氏の篤志寄付により建設され、以来、市民をはじめ全国の研究者や観光客が芭蕉文芸の真髄に触れられる場として利用されているが、建設から半世紀以上経ち、施設の老朽化、収集保存、展示機能等の諸問題が表面化してきた。しかし、史跡である現在地での整備が出来ないため、新たな場所で、新たな機能を備えた、地域づくりに資する新記念館の整備が必要となった。

### これまでの経緯

#### 新記念館建設議論の開始(H6)

当時の上野市において、「芭蕉翁記念館建設検討委員会(委員長:関田庄司氏)」が設置され、平成10年1月26日に同検討委員会から答申書が提出された。

しかし、このときは具体的な建設時期や建設場所の結論には至らなかった。

#### 新記念館基本構想の策定(H20)

伊賀市発足後の平成18年6月に策定された「伊賀市総合計画」では、「松尾芭蕉を核とした地域づくりの推進」のための拠点施設整備が位置づけられ、改めて新記念館の建設機運が高まる中、平成19年11月に(仮称)新芭蕉翁記念館整備検討委員会(委員長:谷本鉄次氏)を設置し、平成20年4月9日に基本構想が市に答申された。これを受けて同年5月には、市の「(仮称)新芭蕉翁記念館基本構想」を策定した。

基本構想では、新記念館を市の将来像実現の一翼を担う拠点施設と位置づけ、立地場所は「桃青中学校」を候補地とし、開館時期を芭蕉翁生誕370年に当たる平成26年が望まれるとした。

#### (仮称)芭蕉翁記念館基本計画の策定(H21)

「(仮称)新芭蕉翁記念館基本構想」を基に新記念館の整備に関わる基本計画を策定するため、平成20年7月に「(仮称)芭蕉翁記念館基本計画検討委員会(委員長:谷本鉄次氏)」を設置し、平成21年3月30日に基本計画が市に答申された。これを受けて同年5月に市の「(仮称)芭蕉翁記念館基本計画」を策定した。基本計画では、基本構想で定める基本理念に基づき、新記念館を伊賀市の文化創造拠点や市域活性化拠点として位置づけ、立地場所は構想と同じく「市立桃青中学校跡地」とした。

以後、基本計画に基づき、整備実現に向けた取り組みを進めることとなつたが、史跡上野城跡と整備予定地を結ぶ歩道橋の設置、予定地の用途地域の見直しが必要であるなど解決すべき課題を解消する必要があった。

#### 歩道橋設置検討(H21~23)

建設予定地の確定には、新記念館への来館者動線の確保を考える上で史跡上野城跡とを結ぶ歩道橋の設置が重要な意味を持つ(基本計画第7章「今後の課題」)との考え方から、平成21年度から23年度にかけて、文化庁など関係機関との協議を行い、史跡への影響を最小限にする工法の検討などを行ったが、最終的に上野城跡保存整備指導委員会に諮ったところ、歩道橋の設置は史跡の価値を下げるものとして容認されない結果となつた。

歩道橋を設置できない場合の建設予定地(桃青中学校跡地)の是非を含め、新たに再考が必要になった。

#### 展示活動計画等素案作成(H22)

新記念館は登録博物館に認定をめざすため、展示や事業展開、博物館運営等を含む計画の策定が必要である。これに資するため、平成22年度には、「展示計画」、「活動計画」、「施設計画」、「管理運営計画」について、基本計画において示された基本的な考え方を踏まえつつ、空間規模、予算規模、運営形態等を検証しながら具体的なイメージを検討するための素案を策定した。

建設位置を確定したのち、展示、活動、施設、管理運営の詳細について、基本設計に反映させるべく、これらを包含した事業計画を策定する必要がある。

### (仮称)芭蕉翁記念館事業計画検討委員会による候補地の再考と事業計画の検討

#### 【(仮称)芭蕉翁記念館事業計画検討委員会での協議開始(H25)】

これまでの経緯により、基本計画で示した建設予定地(桃青中学校跡地)の妥当性を含め、新めて候補地を再考するとともに、当該場所による立地を考慮した展示、活動、運営等を包含した事業計画の内容を検討するため、市長の諮問機関として学識経験者や団体の代表者、公募の市民などで構成する(仮称)芭蕉翁記念館事業計画検討委員会(委員長:藤田真一氏)を設置し、平成25年2月8日から12月19日まで計11回にわたり協議を行なつた。その結果、下記の内容で2度にわたって市長に答申を行なつた。

#### 【第1次答申内容(H25. 9. 25)】

答申事項:芭蕉翁記念館の建設候補地の選定に関する事項

市が所有する建設候補地6カ所(成瀬平馬屋敷跡、市役所北庁舎跡、桃青中学校跡、上野郵便局裏駐車場、上野図書館、上野ふれあいプラザ)について様々な角度から検討を行い、うち3ヶ所(市役所北庁舎跡、桃青中学校跡、上野図書館)が候補地として望ましい場所であるとの判断をした。ただし、それぞれに関連計画や付帯設備の整備、周辺の土地利用等、それに課題を有しているが、将来にわたって市民の誇りとなる施設を目指して、大局的な見地からの最終判断を期待する。

#### 【第2次答申内容(H25. 12. 26)】

答申事項:事業計画について

(仮称)芭蕉翁記念館基本計画の関連事項について確認、検証を行ないながら、現在の芭蕉翁記念館の現状と課題、将来構想など様々な角度から検討を加えて、事業計画(施設の運営形態、施設の組織形態、施設の活動計画及び施設の展示計画について)に係る検討結果を適当とし答申する。新記念館が市民等の期待に応えるとともに、芭蕉翁に関する研究並びに俳文学全般に関する研究の中心的な施設になるように、慎重かつ積極的な判断を下すことを期待する。

#### 【第2次答申で示された(仮称)芭蕉翁記念館事業計画の概要】

(仮称)芭蕉翁記念館事業計画検討委員会で検討・協議いただいた事業計画に対する答申内容(概要)

##### <事業計画の考え方>

“芭蕉翁の作品とその心を通じて、芭蕉文学と俳句文芸の継承・啓発を推進するとともに、ひと・地域づくりの拠点となる記念館”

～芭蕉翁の生誕地である伊賀市において、その業績を讃え、かつ顕彰し、芭蕉文学と俳句文芸的一大拠点として後世に継承する記念館を目指す。～

##### ●まちなか周遊の拠点化

記念館を発着点として、市内及び周辺の史跡へと人々を誘い、まちなかを周遊して楽しむという仕組みづくりにより伊賀市全体の活性化を図る。

##### ●芭蕉文学と俳句文芸の拠点化

芭蕉文学と俳句文芸を継承する事業をいつそう拡充しながら、連句、近現代俳句、外国語俳句に至るまでの幅広い俳句人口の拡大を図る。

##### ●生涯学習支援

芭蕉翁及び芭蕉文学と俳句文芸をもって、市民参加の機会を増やす。作句活動のみならず、ボランティアガイドや学習会、子どもたちの学習サポートなど、多様なメニューでの生涯学習の活動支援を図る。

##### ●学校教育連携

子どもたちにわかりやすい記念館の事業を通じて、芭蕉文学と俳句文芸の学習機会を創出し、子どもの感性の育成を図ると共に、館外での俳句文芸の学習サポートを図る。

#### 【パブリックコメント結果】

答申をもとに市が策定した事業計画(案)に対し、市民の意見を求めるパブリックコメントを実施

期間：平成26年2月19日～3月12日

募集結果：3人から14件の意見提出

意見内訳：

整備予定地の選定について2件、施設整備について2件、交流活動・サービス活動について2件、施設の展示計画について2件 ほか

伊賀市・芭蕉翁記念館建設に係る検討及美術館建設ほかの経緯

伊賀市資料より表にまとめました。

2023年7月11日：中村忠明

	諮詢日	答申日	委員会名称他	委員長	市長	伊賀市として答申の結果内容
1回目	1994年10月（平成6年）	1998年（平成10年1月）	芭蕉翁記念館建設検討委員会 「芭蕉翁生誕350年記念事業」芭蕉翁記念館建設検討委員会	関田庄司先生	? 旧上野市	府内で協議の結果、具体的な時期、場所など結論に至らず。
	《陳情書》 2006年2月 平成18年	⇒6月議会「請願採決」	「美術館建設を推進する会」が市へ陳情書を提出。			
2回目	2007年11月（平成19年）	2008年（平成20年4月）	芭蕉翁記念館建設検討委員会 2014年（平成26年）「芭蕉翁生誕370年記念事業」に向けての実現を	?	今岡市長	?
※	2008年5月 (平成20年)		伊賀市「仮称・新芭蕉翁記念館基本構想」策定			
3回目	2008年7月 (平成20年)	2009年3月（平成21年）	芭蕉翁記念館建設検討委員会 「仮称・新芭蕉翁記念館基本構想」に基づく基本計画を検討	谷本銳次先生	内保市長	予定地が旧桃青中学跡地と、かなり具体的のプランが出来上がってきたが、上野公園との歩道橋問題で予定地再考となる。
※	2009年5月 (平成21年)		伊賀市「仮称・新芭蕉翁記念館基本計画」を検討			
4回目	2013年2月 (平成25年)	2013年9月（平成25年） 1次答申	芭蕉翁記念館建設検討委員会	藤田真一先生	岡本市長	建設候補地3か所選定
	2013年12月 (平成25年)	2013年9月（平成25年） 2次答申	芭蕉翁記念館建設検討委員会	藤田真一先生	岡本市長	市庁舎移転、旧庁舎、図書館整備計画が議論され、検討結果待ち。中断！
	《要望書》 2014年1月 (平成26年)		「美術館建設を求める会」が市へ要望書を提出。			旧上野市庁舎を保存・複合化の方針を受け芭蕉記念館、歴史博物館などの複合施設の実現を要望する
	2019年11月 (令和元年)		故穂月 明氏のご遺族から土地、建物作品などを寄贈を受ける			
	2020年6月 (令和2年)		「伊賀市ミュージアム・青山讃頌舎」設置・全員協議会⇒6月開館			
	2022年6月 (令和4年)		市議会へ「バーチャル美術館構想」の予算案提出。⇒否決			⇒美術館の検討とあわせ、文化財資料保管など博物館の検討、図書館の整備、芭蕉翁記念館も含め、さらに検討していく。
	2023年7月10日 (令和5年)		「伊賀市美術博物館建設準備委員会」	藤田真一先生	岡本市長	
	2024年		※2024年・芭蕉翁生誕380年記念事業			